

Les sociétés secrètes en Chine urbaine moderne : analyse d'un rôle socio-politique de la fin des Qing à la chute de la République

Auteur : Aerts, Thomas

Promoteur(s) : Florence, Eric

Faculté : Faculté de Philosophie et Lettres

Diplôme : Master en langues et lettres anciennes, orientation orientales, à finalité spécialisée en langues et civilisations de l'Extrême-Orient : Chine-Japon

Année académique : 2020-2021

URI/URL : <http://hdl.handle.net/2268.2/13061>

Avertissement à l'attention des usagers :

Tous les documents placés en accès ouvert sur le site le site MatheO sont protégés par le droit d'auteur. Conformément aux principes énoncés par la "Budapest Open Access Initiative"(BOAI, 2002), l'utilisateur du site peut lire, télécharger, copier, transmettre, imprimer, chercher ou faire un lien vers le texte intégral de ces documents, les disséquer pour les indexer, s'en servir de données pour un logiciel, ou s'en servir à toute autre fin légale (ou prévue par la réglementation relative au droit d'auteur). Toute utilisation du document à des fins commerciales est strictement interdite.

Par ailleurs, l'utilisateur s'engage à respecter les droits moraux de l'auteur, principalement le droit à l'intégrité de l'oeuvre et le droit de paternité et ce dans toute utilisation que l'utilisateur entreprend. Ainsi, à titre d'exemple, lorsqu'il reproduira un document par extrait ou dans son intégralité, l'utilisateur citera de manière complète les sources telles que mentionnées ci-dessus. Toute utilisation non explicitement autorisée ci-avant (telle que par exemple, la modification du document ou son résumé) nécessite l'autorisation préalable et expresse des auteurs ou de leurs ayants droit.

Université de Liège
Faculté de Philosophie et Lettres
Département des Sciences de l'Antiquité

Les sociétés secrètes en Chine urbaine moderne

Analyse d'un rôle socio-politique de la fin des Qing à la chute de la République

Sous la direction de M. Eric Florence

Lecteurs

Mme Catherine Lanneau

M. Andreas Thele

Président de Jury

M. Philippe Swennen

Mémoire présenté par Thomas Aerts
en vue de l'obtention du grade de Master en langues et lettres anciennes, orientation orientales, à finalité spécialisée en langues et civilisations de l'Extrême-Orient : Chine-Japon

Année académique 2020 – 2021

ANNEXE

Appel de Mao Zedong à la Gelaohui le 15 Juillet 1936.

Source : Stuart R. Schram, Mao Tse-Tung and Secret Societies, 1966 CHINA Q. 1 (1966) 11-13.¹

« Frères de la Gelaohui !

Ces derniers temps, les ennemis mortels de notre nation chinoise, les impérialistes japonais, n'ont cessé d'accroître la férocité de leurs actions de brigandage sauvage pour engloutir la Chine. Non seulement ils ont occupé nos quatre provinces du nord-est, mais ils sont allés plus loin et ont établi un contrôle de facto sur tout le nord de la Chine. Ils ne se sont pas contentés de se livrer à la contrebande, ruinant ainsi l'ensemble de notre vie économique et augmentant diverses formes de souffrance telles que la faillite et le chômage, mais ils ont établi un régime colonial à Taiwan et en Corée, et ils ont envoyé plus de 50 000 soldats supplémentaires dans le nord de la Chine. Toutes ces méthodes politiques et économiques sont calculées pour transformer la Chine du Nord en un second "Mandchoukouo", pour faire de la Chine du Nord une base pour un assaut sur toute la Chine. En outre, ils sont actuellement engagés dans une invasion impitoyable du nord-ouest, du centre et du sud de la Chine, et s'efforcent d'engloutir toute la Chine pour en faire leur colonie ; ils veulent faire de nos 400 millions de frères leurs esclaves et leurs bêtes de somme. Le grand malheur de la perte de notre État et de l'extinction de notre race nous fait déjà froncer les sourcils ; nous nous trouvons devant une crise imminente où la vie et la mort, la survie ou la ruine sont en jeu.

A part quelques traîtres qui vendent leur pays, il n'y a personne parmi tous ces Chinois qui soit un tant soit peu droit, parmi ces Chinois qui ne veulent pas être des esclaves sans patrie, dont les cheveux ne se hérisSENT pas de colère, dont la poitrine ne soit pas remplie de rage, et qui ne veuille pas mener une guerre de résistance à mort contre le Japon ! Aujourd'hui, les chefs militaires du sud-ouest, Li Tsung-jen, Ch'en Ch'i-tang, etc., ont levé l'étendard de la résistance au Japon et ont déplacé leurs armées vers le nord. En outre, ils ont demandé au gouvernement de Nankin et à M. Chiang Kai-shek d'aller se battre contre le Japon. La guerre de révolte nationale antijaponaise est déjà entrée dans une nouvelle phase. Autrefois, suivant ses principes - " Restaurer les Han et exterminer les Ch'ing ", " Frapper les riches et aider les pauvres ", la Gelaohui a participé

¹ Traduction personnelle depuis l'anglais comme langue-relais.

activement au mouvement révolutionnaire anti-Mandchou de 1911. La révolution dans le nord du Shanxi a également bénéficié de l'aide considérable, du soutien et de la participation active des camarades de la Gelaohui. Des camarades comme Hsieh Tzu-ch'ang ou Liu Chih-tan ne sont pas seulement des chefs de l'Armée rouge, ils sont aussi des membres exemplaires de la Gelaohui. Cet esprit révolutionnaire, ces exploits glorieux, doivent se manifester encore plus largement dans la lutte héroïque d'aujourd'hui pour sauver le pays et nous sauver nous-mêmes.

Le gouvernement soviétique populaire de la Chine centrale a maintes fois dans le passé proclamé son point de vue sur la résistance au Japon et la sauvegarde du pays. Il a appelé tous ceux qui ne veulent pas être des esclaves sans patrie à s'unir, sans distinction de parti ou de classe, et à lutter ensemble contre nos ennemis communs - les impérialistes japonais et les traîtres qui vendent leur pays - afin d'assurer l'indépendance et la libération de la nation chinoise. La Gelaohui a toujours été représentative des organisations des hommes résolus de notre nation, et des larges masses de paysans et de travailleurs. Elle a toujours été la victime de l'oppression des militaristes et des bureaucrates ; ses membres ont été considérés comme des "gens inférieurs" ou calomniés comme des "bandits", et on lui a refusé une existence légale. Le traitement infligé à la Gelaohui par la classe dirigeante est véritablement presque identique à celui qui nous est infligé ! Autrefois, vous souteniez la restauration des Han et l'extermination des Mandchous ; aujourd'hui, nous soutenons la résistance au Japon et le sauvetage du pays. Vous soutenez la lutte contre les riches et l'aide aux pauvres ; nous soutenons la lutte contre les brutes locales et le partage des terres. Vous méprisez la richesse et défendez la justice, et vous rassemblez tous les héros et les braves du monde ; nous ne nous épargnons pas pour sauver la Chine et le monde, nous unissons les peuples et les couches sociales opprimés et exploités du monde entier. Nos vues et nos positions sont donc très proches ; la correspondance est encore plus complète en ce qui concerne nos ennemis et la voie du salut. Par conséquent, nous lançons une fois de plus un appel spécial et très sincère à tous nos frères de la Gelaohui dans tout le pays. Quels que soient les sujets de discorde ou les griefs mutuels du passé, nous devons maintenant les oublier pour nous unir sous le slogan de la résistance au Japon et du sauvetage du pays. Constituons une alliance étroite et intime de frères, défendons ensemble la droiture et venons au secours de notre pays dans le besoin. C'est votre devoir sacré, et le devoir sacré de tout le peuple chinois !

Le gouvernement soviétique est le gouvernement des peuples opprimés de Chine. Nous avons la responsabilité d'accueillir et de protéger tous ceux qui sont persécutés et menacés d'arrestation par le gouvernement du Guomindang. Par conséquent, la Gelaohui peut exister légalement sous le gouvernement soviétique chinois. De plus, nous avons institué un bureau d'accueil pour la Gelaohui afin de recevoir tous les héros, les braves compagnons et les combattants courageux pour les causes justes qui ne peuvent pas se maintenir dans les zones blanches. Nous espérons et demandons que les maîtres et grands maîtres des différentes loges de tout le pays, ainsi que nos frères parmi les braves de tout bord, envoient des représentants ou viennent eux-mêmes discuter avec nous des plans de sauvetage du pays. Nous les attendons avec enthousiasme et leur réservons un accueil chaleureux ! Nous le proclamons haut et fort : Montrez l'esprit révolutionnaire qui caractérisait la Gelaohui dans le passé !

Que la Gelaohui et le peuple chinois tout entier s'unissent pour frapper le Japon et restaurer la Chine !

Vive la libération du peuple chinois !

Le président du gouvernement central de la République soviétique populaire de Chine,

Mao Zedong, 15 juillet 1936. »